

EL ECO DE ORENSE

PERIÓDICO LIBERAL



AÑO V

Punto de suscripcion

En la encuadernacion de D. Eduardo Gomez, Corona, 12 — La correspondencia se dirigirá á la administracion del periódico.

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS

Sábado 20 de Diciembre de 1884.

Precios de suscripcion

Tres pesetas trimestre en toda España.—En Ultramar fijarán los precios los correspondientes.—Anuncios á precios convencionales.

NUM. 427

FELIZ VIAJE.

No necesitaban los augures conservadores anunciarnos que el señor Bugallal se ausenta, pero que nadie puede decir que no volverá. ¿Quién se atreve á ponerlo en duda? ¿No es acaso árbitro de ir y venir cuando se le antoje?

Aun partiendo del supuesto de que cuando vuelva sea para encargarse nuevamente del Gobierno civil, nosotros estamos conformes, porque ya sabemos que el señor Bugallal no se va por dar cumplida satisfaccion á la ley, ni por evitar el escándalo de la incompatibilidad, ni porque le haya estrechado en un plazo de ocho dias el ministro de Gracia y Justicia, ni porque el de Gobernacion considere innecesarios sus servicios. Se va porque quiere, ó quizás con la esperanza de volver pronto.

Bueno es el notario de Puenteareas para desprenderse así como se quiera del sillón gubernamental, y para no encontrar en las sinuosidades de su cerebro una triquiñuela que lo salve del apuro y legalice su situacion.

Conste que no hablamos por cuenta propia sino por referencia á las conversaciones de sus intimos.

En ausencia del señor Bugallal estará vacante el Gobierno de esta provincia: atenderá todo el tiempo que considere preciso al despacho de la Notaría; volverá á ser nombrado gobernador, impondrase de nuevo el sacrificio de gobernarnos por tres meses si las Cortes continúan abiertas, y si como es lo más probable, dados los procedimientos conservadores, están en clausura, dispondrá de otro *plazo prudencial*, será gobernador y notario, volverá á ponerse la incompatibilidad sobre el tapete, y los que denuncien el escándalo serán agraciados con multas como ha sucedido en esta jornada.

Cuando menos semejante plan se propone seguir el que en el intervalo de ocho meses ha sido en esta provincia la genuina encarnacion del favoritismo dominante, y vivó ejemplo de escarnio á las leyes.

Que el señor Bugallal se va tranquilo y satisfecho despues de haberse instruido multitud de causas criminales á sus instancias: nosotros asentimos. Siendo la curia la ocupacion habitual de toda su vida, nada tiene de extraño que crea que ha procedido bien como gobernador envolviendo á sus adversarios políticos en papel sellado.

Esperar otra cosa de un notario de villa seria pedir peras al olmo. Además, procediendo así estaba en carácter.

¿Cuándo se le habrá pasado por las mientes á D. José Ramon Bugallal ser gobernador civil de una provincia, y de una provincia esencialmente liberal, sino despues de haber visto con sorpresa gratisima que en los tiempos que alcanzamos no son las altas posiciones patrimonio de los hombres ilustres, y cuando se apercibió de que su sobrino, el actual ministro plenipotenciario de España en Lisboa, se las compuso de manera que logró hacer pesar su influencia para con los mi-

nistros de Gracia y Justicia y Gobernacion en obsequio de su amantísimo tío?

¿Que recibe con desdén todas nuestras invectivas! Así lo ha dado á entender imponiéndonos arbitraria y caprichosamente dos multas de á 500 pesetas, y fundando para que cambiase de blanco nuestra acertada puntería, una publicacion que ha venido al estadió de la prensa á defenderlo burla burlando, y á abusar descocadamente en todas sus disertaciones de una figura retórica que consiste en decir lo contrario de la verdad.

Si estos son los *desdenes* del señor Bugallal, ¿que no serian sus iras!

Por ahora se va y sea en buen hora, que para llevar el desasosiego, la alarma y el dolor al seno de numerosas y honradas familias, para hacer mangas y capirotos de la representacion popular, para jugar con los ayuntamientos como los niños con los soldados de plomo, para violentar caprichosamente la interpretacion de las leyes, para hacer tabla rasa de los derechos de sus adversarios políticos, para encumbrar á un puñado de aduladores y para fomentar el desarrollo del caciquismo hasta enseñorearlo de la organizacion politico-administrativa de la provincia, más valiera que no hubiese venido.

El solo recuerdo de su permanencia en esta capital, será considerado siempre como una pesadilla. No se concibe como en un país regido por el sistema representativo, y en esta época en que se proclama muy alto la sincera práctica de las leyes y el profundo respeto á los derechos del individuo, hayan pasado sin protestas mayores tantos ultrajes á la ley, tantas usurpaciones del derecho, tantas extralimitaciones del poder y tantos escándalos y arbitrariedades y violencias como se han cometido en la capital y en los distritos rurales.

Si alguien pone en duda nuestras afirmaciones, tómese la molestia de explorar la opinion en la provincia, y observará que pecamos por exceso de prudencia, porque habrán de oír de viva voz lo que no puede decirse, lo que no es conveniente que se diga por escrito si no han de pagar justos por pecadores.

Y no somos solo nosotros los que así nos quejamos: los conservadores de abolengo que no han abdicado de su dignidad ni de su independencia tienen sobrados motivos para quejarse con análoga acrimonia del proceder del gobernador-notario.

¿Qué se vá?

¡Pues feliz viaje!

DISCURSO

PRONUNCIADO POR EL SEÑOR MORÉT EN EL MEETING DEL TEATRO DE LA ALHAMBRA.

Ante todo es preciso definir el carácter de esta reunion. Aquí no hay, ni puede haber, ni debe haber más que demócratas-monárquicos. Con el comité del Hospicio he rogado á los que, sin ser demócratas-monárquicos, simpatizan con nuestra causa, que no vinieran aquí, que me dejaran solo con mis antiguos amigos, para que nuestros adversarios no pudieran decir que queremos aumen-

tar aparentemente el número de los que en realidad somos demócratas-monárquicos.

Aquí no hay más que los comités de Madrid y los socios de nuestro Círculo dirigidos por el comité del Hospicio. La verdadera democracia, la que arranca del pueblo y llega á todas las esferas sociales, es la que está aquí. (Grandes aplausos).

Si acaso estuvieran aquí algunos que no fueran de los nuestros, yo les rogaría que nos dejaran. Y apelo al testimonio de la prensa para que diga quienes somos los que aquí estamos. (Aplausos).

Voy ahora á hablaros de la importancia de esta reunion.

En vísperas de abrirse las Cortes, al dia siguiente de celebrados algunos actos por una agrupacion del partido liberal, con los conservadores en el poder, ¿no comprendéis cuán necesario es fijar nuestras ideas y nuestra línea de conducta?

Nosotros somos la democracia monárquica, y la democracia monárquica es la reunion, la suma de dos fuerzas que marchan unidas para llegar á un solo fin, el bien del país. La democracia monárquica es la suma, es la concordia de la monarquía y del pueblo.

El pueblo es lo que crea, lo que cambia constantemente; la monarquía es lo estable, lo vigoroso, lo firme, la palanca poderosa con que se va levantando un gran edificio en donde pueden caber todas las clases aquí representadas y reunidas.

Cuando, espontáneamente, el Rey llamó al poder al partido liberal, un grupo de hombres nos adelantamos para decir al país que era llegado el momento de que los de ideas liberales gobernaran con su programa. Y entonces fuimos saludados con un aplauso de simpatía y entusiasmo, porque traíamos palabras de concordia y promesas de paz, y no deseábamos satisfacer ambiciones personales ni rencores.

Aquella aproximacion de la democracia no fué saludada en aquellos momentos por el partido constitucional con la simpatía y el entusiasmo que de él esperábamos, y que ya el país nos habia dado.

Esto hizo que nos lanzásemos á la predicacion de nuestras ideas y á formular nuestro programa. Y lo formulamos con unas palabras y unas ideas un tanto vagas é indefinidas. Entonces no nos proponíamos más que traer á la Constitucion del 76 todos los principios de la revolucion de Setiembre, reunir bajo la monarquía á los hombres que tomaron parte en esa revolucion.

No respondió, realmente, el partido constitucional á nuestras aspiraciones, y entonces se inició la izquierda. Cuando la izquierda se formó, medité largo tiempo si debía ó no unirme á ella. Al decidirme por la afirmativa, tuve el pesar de separarme de varios de mis amigos. Yo tenia que hacer lo que hice. Algunos entraron con vacilaciones y con tristeza en aquel movimiento. Y, sin embargo, si se reprodujeran las circunstancias, yo obraría de la misma manera que entonces obré, porque desde que habia una agrupacion que acogia mis principios, yo debía ir á ella para que ambas se fortalecieran.

Yo habia venido con vosotros, y vosotros me seguisteis para ir al lado de los hombres de la revolucion vencida, con Montero Rios y con otro hombre cuya palabra de fuego y cuya elocuencia son apoyo firmísimo de la democracia.

Oíd lo que la izquierda ofrecia al país. Decia en el Senado el señor duque de la Torre:

«No venimos en son de guerra ni de oposicion á nadie. Queremos y pedimos una inteligencia comun. No aspiramos á la formacion de un tercer partido, que seria una calamidad nacional.»

Si entonces que estaban los liberales en el poder era una calamidad formar un nuevo parti-

do los liberales, ¿qué será hoy, cuando pesa sobre todos la losa de plomo del partido conservador? (Muchos aplausos).

Sobrevenió entonces la lucha entre el partido y la opinión. Pedíamos una revisión constitucional, afirmábamos que ese no sería un período constituyente. Y nos encontramos frente a frente con la opinión pública, que decía: no queremos un nuevo período constituyente. ¿Tan pobre es la democracia que no tiene más que una fórmula?

El país nos ha dicho: ¡adelante sin fórmulas! ¡adelante con la monarquía!

El partido constitucional no siguió por el camino de las reformas, y después del ministerio Pesada Herrera la noche se hizo sobre el partido liberal, y tenemos a los conservadores en el poder.

En 18 de Mayo nos reunimos todos los que habíamos estado en la izquierda, y después de haber oído al país, escribimos una fórmula que el duque de Veragua acaba de recordarnos. Nosotros queríamos llevar a la Constitución del 76 todos los principios de la del 69 que no estuvieran en aquella. Y esa fórmula fué aplaudida y firmada por todos, sin excepción.

Aquella era la síntesis de la gran evolución de la izquierda; y cuando la hubimos hecho, el señor Sagasta se adelantó en su camino, habló en las Cortes y dijo que se debían unir todos los partidos liberales. Y cuando las Cortes se cerraron, proclamó que no debía haber más que un partido liberal.

Yo creí que aquel era el momento anhelado de reunirnos todos para alcanzar el triunfo de la libertad en mi patria. (Grandes aplausos). Pero no fué así.

Cuando todo parecía marcar ese rumbo, los hombres de la izquierda nos reunimos para deliberar. Todos pensábamos que era el momento de hablar al país y reorganizar nuestras fuerzas. Todos veíamos que había pasado algo, y experimentábamos la necesidad de decir algo. Y nos reunimos, y pensamos, y discutimos, y nació el disenso de la izquierda. Allí vaya la izquierda por su lado, que yo no estoy a su lado si la unión del partido liberal no se hace.

No hay entre vosotros quien sea capaz de gritar ¡qué se vayan! ni quien diga que los oradores no sirven para gran cosa, como yo no soy capaz de decir que las espadas de nada valen en los campos de batalla.

Cuando en Agosto discutí con mis amigos, pensé que era llegado el momento de sumarse y unirse para formar un gran partido liberal. Creí que un tercer partido sería una calamidad nacional. ¿Cómo había de firmar yo una fórmula en que se dijera que era conveniente y lógica la teoría de los tres partidos? No, no tuve valor para hacerlo. (Grandes aplausos). Yo creía, por el contrario, que era llegado el momento de facilitar la unión del partido liberal, y por eso me separé de los que pensaban de otra manera.

Yo dije a mis amigos: ahora estamos caídos; la lección ha sido dura para todos; pero la lección nos ha enseñado que el rey no ha querido ni debido elegir entre dos fracciones del partido liberal, porque cualquiera de ellas hubiera aplastado a la otra, y al fin habría venido la noche eterna para todos los liberales.

El partido conservador subió al poder por la desunión de los liberales. Ahora, la caída de los conservadores está en la unión de todos los liberales. (Fuertes y prolongados aplausos).

Los conservadores saben que mientras la división subsista, los liberales no tienen probabilidad de alcanzar el poder. Por eso hay que unirse para que caigan los conservadores. (Aplausos).

Los que estaban con nosotros no lo entendieron así. Por eso no firmé el Manifiesto de Agosto, y por eso no creo conveniente apoyar a la izquierda.

Nada diré contra ellos, porque les tení la mano de la lealtad y de la amistad, y quizás el tiempo vuelva a reunirnos. Hoy pienso que, como grupo, como círculo exclusivo, son un obstáculo para la formación del partido liberal y un peligro para el país.

¿Qué hacer en este instante? Al abrirse el Parlamento no hay que hacer más que una cosa: reunirse y sumarse con aquellos que representan este mismo movimiento. No he de preguntar

adonde va cada uno; me basta coincidir en el presente y esperar en el mañana.

Os puedo decir que yo estoy seguro, cierto, de que en el terreno de la oposición al gobierno coinciden las fuerzas que dirigen los señores Sagasta y Martos y las que yo represento. Qué marchemos por una misma línea, unidos para alcanzar la libertad y para acabar con el gobierno conservador. (Prolongados aplausos, que se repiten y acentúan con gran fuerza).

¡Aplaudid, sí, aplaudid, señores! Porque esos aplausos significan unión y concordia, y este es el momento único de expansión que tiene el partido liberal después de haber hablado de luchas y separaciones.

Voy a hablaros ya de algo que es un hecho y cosa positiva, y abrir vuestro corazón a la esperanza. Tengo que decir que ese programa de unión de fuerzas contra el adversario común no contiene todo lo que nos hace falta.

Los programas que solo tienen por objeto destruir, no son firmes y sólidos. Nuestro programa es luchar para conquistar e inscribir en la Constitución los principios de la democracia. Y al fin de esta campaña formaremos un solo partido liberal, a cuyo frente estará el que haya ganado más laureos y hecho más sacrificios. (Aplausos).

A nombre vuestro llevo vuestras aspiraciones y lo que queréis, y llevo otra declaración que hacer, y es que nada quiero para mí, y en la época en que todo el mundo pide el poder yo me adelanto a vosotros para decir que no lo quiero, que espero para vosotros esa participación en el mismo, pero que yo sólo aspiro a sostener con robusta mano la escala por donde subáis y me contentaré con ver el triunfo de la bandera de la democracia monárquica. Es preciso que el país sepa que hay en su seno quien trabaja única y desinteresadamente por las ideas. (Aplausos).

Aplaudís, os entusiasmais; pero pedís como en la noche de tempestad, la lluvia que refrescando el aire fecunda el suelo; porque en vuestras casas, en vuestros hijos, en vuestros hogares, que están fríos en el invierno y caldeados en el verano, en todo necesitáis algo que sea como la lluvia de la tempestad y no como el relámpago, que pasa deslumbrándoos la vista, ó como el trueno, que ensordece vuestros oídos. Y eso que necesitáis, son las reformas sociales, y eso es lo que yo deseo y lo que yo quiero, porque eso es la democracia. La democracia es la necesidad y la satisfacción de ella; la democracia es aquello que se formula en quejas y se traduce por los hombres de gobierno en leyes que satisfacen las necesidades sentidas. La democracia es para vosotros el alimento más barato, el abrigo mejor, el hogar más ancho, el aire que respiráis más sano, el sitio en que juegan vuestros hijos lo más espacioso posible y poblado de árboles; el desarrollo social, en una palabra; la educación para vuestros hijos, que hoy cuentan con pocas horas para ir a una escuela, donde en vez de enseñarles, como ahora sucede, una porción de cosas inútiles, les enseñen a manejar los útiles de un oficio, el dibujo, la geometría, aquello que pueda ponerlos en condiciones de ser algo más de lo que fueron sus padres, y preparar el terreno para el adelanto de sus hijos. (Aplausos).

Al concluir, quisiera encontrar una frase para expresar la alegría que siento al ver reunidos aquí al humilde obrero y al primer grande, a aquel que representa el genio del hombre que atravesó los mares en busca de un nuevo mundo.

Adelante, pues, por los que reúnen mayores fuerzas, por la paz, por la monarquía y la democracia; adelante por la mejora de las clases obreras, por el poderío de España y por la grandeza de la nación. (Aplausos).

Hé aquí lo que quiero dejar en vuestro ánimo. Cualquiera que sea la idea de vuestra pequeñez y modestia, todo eso si el patriotismo os anima, todo debéis traerlo a este partido, no para alzarlo a mí, que solamente represento el eco de vuestras ideas, sino para levantar vuestro pensamiento. (Estrepitosos aplausos y calurosas felicitaciones).

CORRESPONDENCIA DE LA PROVINCIA.

Sr. Director de El Eco de Orense.

Viana del Bello Diciembre 17 de 1884.

Mi querido amigo: El distrito de Viana acaba de sufrir

una irreparable pérdida con el fallecimiento del abogado don Pedro Bustillo Macía, juez municipal de este término. Hoy ha sido conducido a la última morada el que en vida fué nuestro leal amigo; aquel íntegro funcionario que incansablemente trabajaba por concertar a los que acudían ante los tribunales en demanda de sus derechos. En el foro, en la administración de justicia y en su vida privada, siempre era invariable, incorruptible, justo, honrado, sincero y leal; distinguiéndose especialmente por la protección que en él hallaba siempre el desgraciado.

Añilado a nuestro partido sufrió con especial resignación las persecuciones del caciquismo; y no obstante jamás consentía que sus amigos intentasen tomar venganza, y siempre aconsejaba el olvido de tanto agravio y el desprecio a los miserables que se entretenían en formular denuncias contra él y demás amigos. Los caciques se interesaban por dimitirlo del cargo de juez; pero la Audiencia no encontró el menor motivo que justificase tales intrigas. Más lo que no pudieron lograr sus denunciadores ante la justicia humana, lo ven hoy desgraciadamente obtenido por los inexorables designios de la divina Providencia, llamándole a mejor vida.

Entre el séquito numeroso que acompañó a la última morada al cadáver del señor Bustillo, no se ha visto al juez del partido, señor Torres, negando así el último homenaje al que en vida fué su compañero.

Querria evitar, sin duda, ante el cadáver el recuerdo de los dos procesos que ante él se iniciaron contra el señor Bustillo, y que dieron un resultado contraproducente. No querria que en la fúnebre ceremonia se le recordasen las palabras que extemporáneamente consignó en un informe exigido por la Audiencia al señor Torres; ó se horripilaria tal vez con la idea de que pudiese ver ante sí en una noche tenebrosa, la sombra oscilante de aquel juez perseguido, mirándole sonriente y silencioso; y arrojando luego un lúgubre gemido, en medio del terror religioso que inundaría a su débil espíritu, le dijese: "¡Ángel te perdono, duerme en paz!"

Roguemos a Dios por su eterno descanso y lloremos la pérdida de tan buen amigo.

EL CORRESPONSAL.

ECOS.

Las acerbis censuras que ha merecido a la prensa ministerial el importantísimo acto realizado por el señor Moret en el *meeting* de la Alhambra, dan clara prueba del profundo disgusto con que ven los conservadores la formación del gran partido liberal.

La *Correspondencia*, periódico ministerial de todos los ministerios y órgano imparcial de todos los partidos políticos, que con tan exquisito tacto y prevision admirable tiene frases de elogio para todos los Gobiernos, sin perjuicio de abandonarlos al día siguiente, cuando no el anterior a su caída, nos dá a entender con las significativas palabras del suelto que a continuación copiamos, que la agrupación de los liberales dinásticos en torno de la bandera del señor Sagasta es ya un hecho, y que su proximidad al poder es indudable.

Hé aquí ahora el suelto:

"Con perfecto conocimiento de lo que ocurre en política, los amigos del señor Sagasta aseguran que no ha de terminar el año actual sin que formen en una misma agrupación política los señores Sagasta, Martos, Alonso Martínez, Moret, Martínez Campos, Albareda, duque de Tetuan, Leon y Castillo, marqués de la Habana, Echegaray, Salamanca, Canalejas y tantos hombres como defienden la monarquía de D. Alfonso XII, con todos sus prestigios, y la libertad con todas sus expansiones prácticas."

Por nuestra parte polemamos agregar, sin temor de equivocarnos, a los nombres que cita *La Correspondencia*, los de los señores Gamazo, Mosquera, Gonzalez (D. Venancio), Vega de Armijo, Sardeal, Navarro Rodrigo, Merelo, Nuñez de Arce, Camacho, Rey, Romero Giron, Beranger, Gullon, Pavia, Rodriguez Arias, duque de Veragua, Xiquena, Groizard, Montejo y Robledo, Angulo, Aguilera, general Castillo, Fernan Nuñez, Fernandez de la Hoz, Pelayo Cuesta, Colmeiro, Alonso Colmenares, Pisa Pajares, Comas, Puigerver, Sanchez Bregua y otros muchos que no recordamos en este momento.

Es, pues, un hecho la formación del gran partido liberal, cuya fuerza incontrastable en frente del mermado y abatido partido conservador queda demostrada con la simple enumeración de los valiosos elementos que le prestan su concurso.

Y la seguridad que tenemos de que en breve sucederá a los conservadores en los Consejos de la Corona, por la inflexible lógica de los hechos, nos lo confirma a mayor abundamiento el suelto transcrito, pues todos los españoles saben que *La Correspondencia* imita siempre la sabia conducta de los ratones, que abandonan los edificios

ruinosos días antes de que estos vengan á tierra.
Y es preciso convenir que el mencionado suelto y otros varios que el mismo periódico consagra á este asunto, son una retirada á tiempo, para no parecer confundidos entre los escombros del edificio canovista.

Nuestro estimado colega *El Eco Nacional*, órgano de los demócratas-monárquicos, se ocupa con la extensión que el asunto merece, del importantísimo acto político realizado por el señor Moret, y comentando aquel período en donde el elocuente orador decía que el poder sería de quien hubiera hecho más, escribe:

"No; lo repetimos, ni pedimos, ni deseamos, ni queremos ser poder: pedimos, deseamos y queremos el poder para el partido liberal dirigido por su único jefe el señor Sagasta."

Malgastan el tiempo los que pretenden llevarnos á discusiones inoportunas.

La formación del partido liberal de esta provincia es un hecho consumado. Fusionistas y demócratas-monárquicos somos unos. Los trabajos de organización, en los que nuestros amigos se ocupan hace algunos días, puede decirse que se hallan ultimados, y se esperan únicamente instrucciones para proceder á la elección de comités.

Uno de los ayuntamientos que con marcada preferencia merecen las iras del Júpiter tonante bugallaleseo de esta provincia y son objeto predilecto de los desmanes de sus caciques, es el de Junquera de Ambia.

Dos veces suspenso por el Juzgado de Allariz, otras tantas obtuvo justa reparación de la Audiencia de esta capital, y al requerimiento que por los dignos concejales repuestos se hizo á los que interinamente los han reemplazado, contestaron estos con envidiable frescura, sino resultase insólita desfachatez, que no procedía estimarlo por carecer de justificantes.

Es de advertir que al recurso mencionado, presentado con las cédulas personales de los requerientes, acompañaba certificación en forma del auto de alzamiento de la suspensión dictado por el referido tribunal.

No alcanzamos ciertamente que otra clase de justificantes considera necesarios el Ayuntamiento que hoy indebidamente funciona, para abandonar el puesto á nuestros amigos á quienes legítimamente corresponde, toda vez que, además de la notoriedad de la mencionada resolución, no otro justificante es preciso para acreditarla que el testimonio fehaciente de la misma.

Sin duda para evitar que nuestros amigos, llamados á regir por la voluntad del cuerpo electoral, la administración del municipio, otorgóles el señor Bugallal la especial gracia de suspenderlos de nuevo en el ejercicio de funciones que él y los suyos se cuidaron muy bien de que no desempeñasen, evitando el cumplimiento del auto de la Audiencia.

Alzada asimismo á los pocos días esta nueva suspensión por real orden de 29 de Octubre último, tampoco se dieron por entendidos los intrusos concejales, que continúan imperturbables al frente de la gestión municipal sin que se les dé un ardite por lo que la ley terminantemente preceptúa, ni por lo que se dispone en la real orden de referencia.

El vicepresidente de la Comisión provincial, D. José Lorenzo Gil, ha asistido como hombre bueno ó cosa así, á un juicio verbal en segunda instancia.

De semejante modo se realiza la vicepresidencia de la Comisión.

Estos conservadores de ahora son como Bugallal los busca: lo aprovechan todo.

En la causa que á instancias del capitán general del departamento del Ferrol, se sigue contra *El Correo Gallego* por un suelto publicado en el número correspondiente al 6 de Junio último, la audiencia ha declarado procesado á nuestro querido amigo el director de aquel colega, D. Victorino Novo y García que uno de estos días prestará indagatoria ante el juzgado de la ciudad departamental.

Y á este propósito dice nuestro colega:
El señor Novo y García, que lloraba la pérdi-

da de su virtuosísima madre, el mismo día en que se publicaba el suelto que lo lleva á los tribunales, no puede menos de aceptar la responsabilidad que la ley impone á los directores de los periódicos; pero es muy posible que á la inconcebible saña con que se le persigue, conteste en el momento más solemne del proceso, con una demostración clara, rotunda y evidente, de que el periódico que dirige ha pecado de exceso de deferencia y consideración á las autoridades de marina del departamento, para cuyos actos nunca tuvo la más leve censura, aunque está muy lejos de creer infalibles á los que tales cargos ocupan.

Ayer á la madrugada se ha advertido que se había practicado un escalamiento por los muros de la sacristía de la iglesia parroquial de Santa Marta de Velle, quizás con objeto de robar las alhajas de valor que existían en el templo, propósito que no han podido conseguir los malhechores por encontrarse aquellas debidamente custodiadas.

A pesar de la real orden expedida por el Ministerio de Gracia y Justicia, el notario de Puenteareas continúa al frente del Gobierno civil de esta provincia.

Dentro de breves días se exhibirá al público de esta capital una magnífica colección de fieras y reptiles.

Procedente de Amberes entró ayer en el puerto de Vigo el vapor español «Moratin», que atracó seguidamente al muelle de madera, á fin de descargar el material completo para el puente de los Peares, en la línea férrea de Orense á Monforte.

Corría ayer como válida la noticia de que el gobernador había acordado la suspensión de cinco ayuntamientos del distrito electoral de Celanova.

Hasta ahora no hemos podido confirmarla; pero nada tendrá de extraño que el notario haga testamento antes de dejar de ser gobernador.

Se nos asegura que varios izquierdistas de esta provincia al uso conservador, en vista de la concentración de fuerzas liberales que en toda España se está verificando, y considerando que ya no pueden continuar prestando juego á los reaccionarios para mantenerse en el poder, están resueltos á fusionarse con los canovistas, para cubrir los huecos que ha de ocasionar la desatentada conducta del Gobierno, cuando por medio de la discusión en el Congreso, se pongan de relieve las violencias y atropellos cometidos durante el interregno parlamentario por los que se llaman defensores de la ley y del derecho.

Si resultara cierta la noticia, que nos parece probable, tendríamos vivo placer en ello, porque la patriótica conducta de esos izquierdistas en tal supuesto, contribuiría de una manera decisiva en la marcha política de esta provincia y quedaría apartado del campo de ella un factor innecesario.

En el establecimiento de ultramarinos *La Cubana*, Plaza Mayor, acaba de recibirse un variadísimo surtido de conservas alimenticias, confituras, cajas de mazapan, turrónes legítimos de Alicante y Gijón, salchichones, quesos de todas clases y botellas de vino y licores, procedentes de las más acreditadas fábricas y que por razón de la importancia de los pedidos pueden expendirse á un precio excesivamente económico en competencia con los conocidos en esta plaza.

También se recibieron partidas de excelentes bacalaos, sopas y multitud de artículos de novedad.

SONAJEROS.

A *La Verdad* de Bugallal parécete irreprochable un simil de *La Epoca*, por la que se hacen aparecer los sucesos de la Universidad de Madrid como una *tempestad en un vaso de agua*.

Bueno es que convengán en que *aquello* ha sido una tempestad: lo del vaso del agua lo diría el colega madrileño por la transparencia que ha

permitido ver á la opinión los hechos con desconsoladora pero elocuentísima claridad.

En ese vaso de agua han de ahogarse los conservadores aunque no son de los que se ahogan en poca agua.

Hasta en sus citas no puede disimular sus aficiones curialescas el órgano de la conservaduría local.

Recuerda unos versos que le parecen apropiados para el caso, los traslada á sus columnas y nos endilga un *ítem más* y un *cencerazo* de mayor cuantía en endecasílabos.

Plácenos sobremanera que los escribientes de D. José Ramon, sin salirse del campo de las actuaciones, hagan sus escarceos poéticos. Así como así resulta más grata al oído la rítmica escribanil libre, que la atarazada prosa sujeta á formularios del protocolo.

Item hablar á nombre del gobernador-notario y á título de poder verbal, sin duda para terminar con unos versitos, es cosa que nos ha llenado de júbilo, porque acusa en S. S. una marcada afición á las bellas letras; fenómeno digno de advertir, por la sencilla razón de que hasta el presente no ha usado de otro papel para escribir sus impresiones que el del sello.

¡Y como se desarrollaba el nimen de S. S. ante la perspectiva de un pliego de papel de oficio!

Por una vez que *La Verdad* pica en el cebo se traga cien el anzuelo, á semejanza del herrador del cuento que daba una en el clavo y ciento en la herradura.

Vuelve sobre la pregunta relativa á nuestras relaciones con los demócratas-monárquicos.

El banquete del 8 de Noviembre no se le olvida, como si su recuerdo le alimentase ó le sirviese de apetitivo.

¡Y dale con que hemos de tratar el asunto en artículo de fondo!

En esto debe haber errata: habrá querido decir de fonda.

Para salir de dudas, para satisfacer esa pícara curiosidad que le inquieta, ¿qué más tiene que repasar lo que hemos dicho con ocasión del mencionado banquete y fijarse en la significación política de las personas que á él han asistido y en el verdadero alcance de las manifestaciones que allí se hicieron? Ahora si pretende que nos entretengamos en un juego de manos, varía la cosa. Juegue él con la zurda, que nosotros le ayudaremos con la derecha, siempre y cuando no se trate de manejar el incensario para poblar de humo odorífero los ámbitos de las dependencias del Gobierno civil, en donde se mueve su ídolo.

Las personas débiles y enfermizas y los convalecientes están mas particularmente predisuestos á la anemia y al empobrecimiento de la sangre. El empleo regularizado del HIERRO BRAVAIS modificará felizmente esa disposición.

ALCANCE TELEGRÁFICO.

Martos, Moret y sus amigos uniránse decididamente Sagasta.

Alguno diputados conservadores abandonarán á Cánovas.

Gran animación salón de conferencias y círculos políticos.

Denunciada La Iberia.

60:55.

ÚLTIMA HORA.

A la hora de cerrar el presente número no hemos recibido el telegrama correspondiente al día de hoy.

INTERESANTÍSIMO

Desde el día 13 del actual se ha establecido un servicio diario de coches desde esta capital á la Rúa-Petín, en combinacion con el tren-correo que va á Madrid y viceversa.

Administracion: Huerta del Concejo, núm. 10.

EN LA DROGUERIA DE LOS Sres. PINAL, YEBRA y APERIBAY,
SOPORTALES DE LA PLAZA DEL HIERRO—ORENSE
se acaba de recibir un gran surtido de productos quimicos para la medicina y artes.

Específicos del reino y extranjeros.
Toda la coleccion dosimétrica.
Pulverizadores de varios sistemas.
Viverones (ultima novedad).
Aparatos ortopédicos.
Brochas.
Barnices.
Pinturas de todas clases.
Tintóleos.
Cementos hidráulicos etc.

GRAN ESTABLECIMIENTO

Arboricultura y Floricultura

Campos Eliseos de Lérida

PROPIETARIO **D. Fr. Vidal y Codina.**—JARDINERO JEFE DE CULTIVOS **Mr. Jean Cazeneuve**

Cultivos especiales en grande escala para la exportacion. Arboles frutales, de paseo y adorno.—Arbustos de hoja perenne y caediza.

Magníficos ejemplares de cedros, abetos, y otras coníferas.—Magnólias, camelias, azaleas, rhododendrons, prácanas, palmeras, ficus y toda clase de plantas de jardineria.

Gran surtido de eucaliptus, de varias clases para diferentes terrenos y climas.

Coleccion completa de rosales de primer orden, ingertos de talle alto, bajo y francés.

Vides para la elaboracion de vino en grandes cantidades, barbados de 2 y 3 años, muy buena planta, á precios ventajosísimos, vides americanas resistentes á la filoxera, procedentes de semilla de los Estados-Unidos; se garantiza la legitimidad.

PRECIOS ECONOMICOS

Trasportes en tarifa especial por todas las líneas férreas de España.

Se remite el Catálogo de este año, franco por el correo, á quien lo desee.

Sucursal en Galicia, á cargo de D. Antonio Perez Dávila, Coruña—CANTON GRANDE, NUMERO, 24, y en la HUERTA GRANDE ó DEL GENERAL MONELOS hacen tambien todo género de cultivos.

Sucursal, Rúa-Nueva, 24, Coruña.

LA PERDA ANTI-GASTRABOLICA

DOCTOR DELGADO

CURA LOS PLEDECIMIENTOS DEL ESTOMAGO

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó viregros, vómitos despues de las comidas, inapetencias, debilidad estomacal, suburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor.
Depósito.—Sevilla: el autor, Farmacia Glóbo; Tetuan 20
Orense: Farmacia de D. Antonio F. Reynoso.

Precio de cada frasco, 24 rs.

SIN COMPETENCIA
á pié y á mano, sistema

SEIDEL NAUMANN

Máquinas de coser

de Dresde (Sajonia).

Sobre los ya obtenidos en las mas importantes exposiciones universales, acaba de obtener **EL MAS ALTO TRIUNFO** en la Exposicion de la Sociedad Económica de Amigos del País de Valencia

INVENTO DE UNA MAQUINA PARA HACER OJALES
DE GRAN UTILIDAD PARA LOS TALLERES DE SASTRERIA.
Se garantizan las máquinas de coser.

VENTA Á PLAZOS Y AL CONTADO

Los miles de máquinas que se han vendido el año último, prueban la aceptacion que les ha dispensado el público.

REPRESENTANTE EN ORENSE:
Establecimiento de calzado de **DON RAMON GARCIA SUEIRO**, calle de las Tiendas, esquina á la de Tetuan y plaza de la Constitucion.

A 2'50 PESETAS SEMANALES

ACADEMIA JURIDICO-LITERARIA Y TEOLOGICA
BAJO LA DIRECCION PARTICULAR DE
MANUEL P. RODRIGUEZ OPAZO,
HABITANTE CALLE DEL PROGRESO, 45-2.º

Clases de dos á seis de la tarde y de siete á nueve de la noche.

	Pesetas
Filosofía y Letras (2.ª enseñanza, asignatura).....	7'50
Periodo de Licenciatura (idem).....	10
Periodo del Doctorado (idem).....	15
Facultad de Derecho (idem).....	10
Teología (idem).....	7'50

Enseñanza gratuita para los pobres.
La clase obrera que desee ampliar sus conocimientos en cualesquiera de las mencionadas facultades, especialmente de Economía y Derecho político, tendrá conferencias durante la noche.

AGUA DE COLONIA

LANZAGORTA

HIGIÉNICA-MEDICINAL Y DE SUPERIOR AROMA PARA EL TOCADOR.—DOCE REALES CUARTILLO.

6-SANTO DOMINGO-6
ANTES BOTICA DE D. LEON

Productos quimicos, médicos, farmacéuticos y para las artes, pinturas, brochas, barnices tintóreos, aparatos ortopédicos, completo surtido en perfumeria y frecuentes remesas de aguas minerales.

Se sirven pedidos á los compradores con proporcional descuento.

6-SANTO DOMINGO-6

LIBRERIA Y OBJETOS DE ESCRITORIO
VICENTE MIRANDA

PAZ. 5, ORENSE.

Industria nacional.

CALENDARIOS DE PARED PARA 1885

Preciosa coleccion artisticamente ilustrados á la acuarela, con magníficos cromos y relieves en oro, plata y colores, sobre carton, tela, seda, madera, etc.

DIETARIO HISPANO-AMERICANO PARA 1885.

Conteniendo: calendario, santoral alfabético, el más completo de los publicados hasta hoy, ferias del reino, página para *Ropa á la lavandera*, noticias de todas las provincias, establecimientos balnearios y aguas minerales, pesas y medidas con sus equivalencias, ferrocarriles, correos y telégrafos, edificios notables, etc. 2'50 pesetas encuadernados en tela.

ALMANAQUE

DE LA

ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA PARA 1885.

Escrito por los señores Alarcon, Alas, Cabestany, Castelar, Ferrari, Gaspar, Manuel del Palacio, Zorrilla, etcétera, é ilustrado con profusion de grabados por los mejores artistas. 2 pesetas.

EL INDISPENSABLE PARA 1885.

Calendario general, el más completo de los publicados hasta el día. Contiene la guia de los ferrocarriles españoles, portugueses y franceses, tarifas de correos, resena de baños, guia de las calles de Madrid y otras mil noticias de interés. 1 peseta.

LO IMPOSIBLE REALIZADO.
FENOLINA DEL DR. AUBOIN.

Se calman instantáneamente los dolores de MUELAS por fuertes que sean, empleando la FENOLINA calmante sin rival, exclusivo para dichos dolores.

NOTA.—Cada caja contiene un instrumento para poder aplicar el calmante con facilidad.

Además este específico es el más barato de todos los conocidos hasta hoy, pues con un frasco hay lo menos para 2.000 aplicaciones.

Precio 15 reales.

DEPÓSITO EN ORENSE: Farmacia de don Antonio Fernandez Reinoso, Fuente del Rey.

SE VENDEN, JUNTAS Ó separadas, la casa-meson de Posio con huerta, y una viña, que por razon del lugar que ocupa, puede dividirse en varios solares.

Informarán en la casa número 55, piso principal, calle del Progreso.

LOCAL
Propio para almacen ó tienda
SE ALQUILA
Informará Ortiz de Lanza-gorta, Farmacéutico.